

El Gobierno de Navarra impulsará una nueva Ley Foral que regule el voluntariado como motor de cambio social

El vicepresidente Taberna lo ha anunciado en el Consejo Navarro del Voluntariado, que ha dado el visto bueno al III Plan del Voluntariado 2024-2027

Lunes, 22 de enero de 2024



 Reunión del Consejo Navarro de Voluntariado celebrada esta tarde

El Gobierno de Navarra impulsará una nueva Ley Foral que regule el voluntariado como motor de cambio social. Así lo ha dado a conocer el vicepresidente primero y consejero de Presidencia e Igualdad, Félix Taberna, a los y las integrantes del Consejo Navarro del Voluntariado, que ha celebrado esta tarde su primera reunión de esta legislatura, en la que se ha dado el visto bueno al III Plan del Voluntariado de Navarra.

Durante su intervención, Félix Taberna ha resaltado el papel del voluntariado “como pieza básica para hacer país”. “Es un instrumento de primer orden para profundizar en la democracia, por los valores implícitos que supone la participación organizada de la ciudadanía, y porque representa el compromiso con el interés general, favoreciendo la justicia, la cohesión social y una sociedad más inclusiva, relacional y participativa”, ha asegurado.

Cabe recordar que la Ley Foral del Voluntariado data del año 1998 y en ella se delimitan como acciones de voluntariado el “comportamiento social de personas que libre y altruistamente se organizan en entidades sin ánimo de lucro para prestar servicios a las personas o a la comunidad, con el objetivo de la solidaridad entre los seres humanos”.

El vicepresidente Taberna ha explicado que “el voluntariado es algo más que invertir tiempo y esfuerzo en ayudar a otros; es un motor del cambio social porque aborda problemas importantes y promueve la concienciación sobre ellos. Aunque la cultura del voluntariado pertenece a nuestra tradición e identidad, formando parte de la Marca Navarra, es necesario acompañarla de un marco legal actualizado a las nuevas formas de voluntariado y de participación social con las que cuenta la ciudadanía en el siglo XXI.”.

Asimismo, Félix Taberna ha subrayado que “el apoyo y promoción del voluntariado es uno de los compromisos adquiridos por el Gobierno de Navarra, que se ha comprometido a duplicar en estos próximos cuatro años el volumen de 2.800 voluntarios inscritos en la plataforma web Navarra + Voluntaria”.

Según datos recabados por el II Estudio del Voluntariado en Navarra, el 44% de la población navarra afirma participar o haber participado en organizaciones y/o programas de voluntariado durante toda su vida, siendo el ámbito social el más destacado de las actividades en las que se han implicado. En el caso de las mujeres, se suma al voluntariado social su colaboración en los ámbitos educativos y comunitarios, mientras que entre las preferencias de los hombres destacarían también los espacios de actuación deportivo y ambiental, además del cultural.

III Plan de Voluntariado compuesto de 59 acciones

El III Plan de Voluntariado, impulsado por el Departamento de Presidencia e Igualdad a través de un proceso participativo, establece las medidas y prioridades para impulsar el voluntariado en Navarra para los próximos cuatro años. Contempla 59 acciones agrupadas en 16 líneas de actuación, para concienciar a la sociedad sobre el sentido del voluntariado y la importancia de su participación activa y solidaria; favorecer el desarrollo y crecimiento de las entidades de voluntariado; desarrollar un sistema de coordinación eficaz y sostenible de los agentes implicados; y mejorar el conocimiento sobre la realidad del voluntariado en Navarra.

Como novedad, el Plan prevé el fomento y apoyo del voluntariado en el medio rural, para lo que se realizará

un estudio sobre las particularidades del voluntariado en éste ámbito, se trasladarán eventos y actividades a diferentes zonas de Navarra y se prevé establecer acuerdos con entidades que trabajen a nivel local, como grupos de acción local, ayuntamientos, etc., para generar una mayor red de voluntariado en todo el territorio.

También, se fomentarán posibles alianzas con entidades y empresas para realizar prácticas de voluntariado corporativo, con universidades y centros educativos y con entidades promotoras, patrocinadoras y potenciales financiadoras de voluntariado. Al objeto de avanzar en el conocimiento sobre el voluntariado en Navarra, el III Plan prevé también la elaboración de diagnósticos y estudios, la digitalización y actualización periódica del censo para conocer el número y perfil de las personas que realizan prácticas de voluntariado, así como del mapa de entidades de voluntariado existentes en Navarra.

Para favorecer el desarrollo de las entidades de voluntariado, se contempla una oferta periódica de cursos de formación, la elaboración de guías y materiales didácticos que cubran las necesidades de las entidades, la creación de herramientas para elaborar protocolos de acogida a las personas voluntarias, o el apoyo en la elaboración de estrategia de búsqueda de fuentes financiación. También la consolidación del servicio de intermediación que facilita el contacto entre personas voluntarias y entidades, reforzando recursos como el buscador de acciones de voluntariado que posee la plataforma Navarra + Voluntaria.

Además, entre las acciones planteadas, se contempla la realización de campañas de sensibilización y la organización de jornadas. También la implantación de la distinción Persona Voluntaria de Navarra que reconocerá a personas voluntarias que destaquen por su dedicación, ejemplo social o la relevancia de sus actuaciones, y cuya primera convocatoria se llevará a cabo en el primer trimestre de 2024. Además, se contempla la emisión de un carnet a las personas voluntarias que así lo soliciten, de manera que se acredite y se reconozca su labor.

Plataforma Navarra + Voluntaria

En su sesión de hoy el Consejo Navarro del Voluntariado ha conocido también el informe anual de resultados de la Plataforma Navarra + Voluntaria. En 2023 la plataforma ha ofrecido 218 programas de voluntariado en distintos ámbitos, que han obtenido un total de 737 inscripciones a lo largo del año.

Cabe recordar que Navarra + Voluntaria – Nafarroa, Orotan Lagun es la plataforma de voluntariado del Ejecutivo foral, gestionada por la empresa pública NASERTIC, que pone en comunicación a entidades de voluntariado, asociaciones, centros de salud o entidades locales con las personas que desean ser voluntarias al objeto de fomentar la participación activa, libre, solidaria, altruista y responsable de los ciudadanos y ciudadanas en actuaciones de voluntariado.

Miembros del Consejo Navarro del Voluntariado

El Consejo Navarro del Voluntariado está presidido por el vicepresidente primero y consejero de Presidencia e Igualdad, Félix Taberna. Además, forman parte de él por parte del Gobierno de Navarra, la directora general de Protección Social y Cooperación al Desarrollo, Inés Jiménez; el director gerente del Instituto Navarro del Deporte, Jorge Aguirre; el director gerente del Instituto Navarro de la Juventud, José María Burgaleta; la directora general de Medio Ambiente, Ana Bretaña; el director general de Educación, Gil Sevillano; la directora gerente del Instituto Navarro para la Igualdad/Nafarroako Berdintasunerako Institutua, Patricia Abad; y el director general de Presidencia, Gobierno Abierto y Relaciones con el Parlamento de Navarra, Joseba Asiain.

En representación de las entidades locales, participan el presidente de la Federación Navarra de Municipios y Concejos y alcalde de Tafalla, Xabier Alcuaz, la concejala del Ayuntamiento de Pamplona / Iruña, Aitziber Campion, y la vicepresidenta segunda de la Federación Navarra de Municipios y Concejos y alcaldesa de Barañáin / Barañain, María Lecumberri.

En lo que se refiere a las entidades y de las personas voluntarias, forman parte de este Consejo Natalia Herce, en representación de Medicus Mundi; Elena Acaz, de la Asociación de Voluntarios de Navarra (ASVONA); Javier Mendía, de DYA; Cristina Jiménez, de Profesionales Solidarios; Usua Purroy, de la Asociación de daño cerebral ADACEN; Belén Pomés, de Proyecto Hombre; Maite Quintana, de Caritas; Oana Radu, de Fundación Secretariado Gitano; Roberto Rubio, de SAR Navarra; y Pilar Mejías de la Asociación del

Voluntariado Geriátrico Franciscano. Por último, Aroa Celorrio y María Soledad Vicente participan en este organismo en representación del sindicato UGT y Argia Aldaya representa a CCOO.



 Reunión del Consejo Navarro de Voluntariado celebrada esta tarde



 El vicepresidente Taberna, durante las declaraciones ofrecidas antes de la reunión del Consejo de Voluntariado